

“La Reumatología es una de las especialidades con más futuro”

MANUEL CERVERA I TAULET, SECRETARIO AUTONÓMICO DE SANIDAD Y DIRECTOR GERENTE DE LA AGENCIA VALENCIANA DE SALUD

Entrevista realizada por Carmen Salvador López

Valenciano de 44 años, oftalmólogo de familia de oftalmólogos. Entre sus planes no estaba gestionar la asistencia sanitaria en su Comunidad. Su primer trabajo publicado, en el año 88, fue sobre uveítis en una artropatía psoriásica. Dice que la reumatología es una de las especialidades con más futuro y donde la administración tiene que esforzarse aún más. Reconoce que el cargo no le ha cambiado y que es un experto en exprimir los buenos momentos, entre los que se cuenta ir al fútbol con sus hijos y hermanos.

Observando su trayectoria da la sensación de que todo ha ido muy rápido. Residencia en el año 86 en el hospital La Fe, donde estuvo de adjunto hasta el 94. Sacó la plaza por oposición en el hospital provin-

cial de Castellón y hospital La Plana de Villareal, donde permaneció hasta el 2003. Con la actual legislatura fue nombrado director general de Calidad de atención al paciente y en noviembre del 2004 Secretario autonómico y Director Gerente de la Agencia Valenciana de Salud.

—¿Estaba en sus planes llegar dónde está?

—Desde luego que no. Vengo de una familia de oftalmólogos y en mis planes no estaba salirme del ejercicio profesional de la oftalmología. Soy una persona

bastante inquieta y cuando el Presidente y el entonces Consejero

de sanidad, Vicente Rambla, me lo propusieron me decidí sin reflexionarlo mucho.

A la gestión sanitaria añade ahora otras actividades, como la colaboración en la preparación del programa electoral de Sanidad, la participación en el

Comité de campaña,

como coordinador de actos

sectoria-

les... “sí es una especie de maremagnum enorme, que requiere esfuerzo y mucha ilusión”.

5.100 MILLONES DE PRESUPUESTO EN 2007

La Agencia Valenciana de Salud, de la que es primer titular, tiene un carácter autónomo administrativo y se encarga de toda la gestión sanitaria. Más de 5.100 millones de euros de presupuesto para el 2007, “el 40% de todo el presupuesto de la Generalitat Valenciana, la Comunidad que más fondos dedica a Sanidad”, para una población entorno a los 5 millones de habitantes.

Esta Comunidad es un referente en temas de salud para todo el país, desde investigación en células madre, tratamientos de infertilidad, a suplementos por carrera profesional -es decir, un suplemento por años trabajados, siempre que se cumpla un objetivo-, las guardias de los MIR son de las mejor pagadas, o los mensajes SMS que envía a la población sobre campañas de vacunación, o política sanitaria...

—Mucho de todo... ¿y en reumatología? ¿Cómo ve la especialidad?, y sobre todo, ¿hay alguna intervención especial por parte de la Administración?

—La reumatología ha crecido mucho en los últimos años, se han creado unidades especializadas, como artritis, osteoporosis... Son enfermedades incapacitantes, crónicas, con tratamientos crónicos

“La Comunidad Valenciana es la que dedica más presupuesto a la Sanidad”





El Presidente de la Sociedad Valenciana de Reumatología, José Román Ivorra, estuvo presente en la entrevista con el Secretario autonómico de Sanidad.

que causan mucho dolor en los pacientes y generan un alto consumo de recursos. Son enfermedades que van a ir en aumento, tanto por la esperanza de vida, como por el aumento de la población de inmigrantes... Es un tema en el que la Administración tiene que seguir esforzándose y trabajando para que los reumatólogos tengan las mejores condiciones para trabajar. Esta ha sido una legislatura que ha dado muestras todos los días de sensibilidad hacia los profesionales sanitarios. Si hiciéramos un balance, veríamos que están mejor que hace 4 años, por lo que el ciudadano también está mejor.

—¿La Comunidad Valenciana asume mucha población inmigrante?

—Alrededor de un 80% de los inmigrantes europeos que vienen a jubilarse o a pasar unos meses se quedan aquí. Proceden de países de la Unión Europea que vienen con todos los derechos a tener una sanidad como la que tenemos, universal, pública, gratuita... Hay un acuerdo de facturación entre los países, lo que ocurre es que esa facturación se queda en el Ministerio de trabajo, seguridad social... y aquí llega una parte ridícula en comparación al número de ciudadanos que atendemos.

“La filosofía de la Agencia es crear centros sanitarios integrados, donde conviva la primaria y la especializada”

Los reumatólogos están presentes en 26 de los 27 hospitales de la Comunidad, exceptuando el hospital de Denia. La filosofía de la Agencia es crear centros sanitarios que integren la atención sanitaria (primaria y especializada), “de esta manera se ahorran recursos, disminuye la duplicidad de las pruebas y hay una mejor coordinación y utilización de los recursos”

Señala Manuel Cervera que la referencia actual del médico ha cambiado en la sociedad. “Antes era visto como una especie de semidiós, ahora se ve como un creador de servicios que si no los hace a la medida que espera, el paciente lo reclama. Hay que recuperar una mayor valoración de la figura del médi-

co, con su trabajo y con el apoyo de la Administración”.

FINANCIACIÓN CAPITATIVA

Una de las peculiaridades del modelo valenciano es la financiación capitativa, vigente desde el 2003 “Se paga un presupuesto a un departamento según el número de ciudadanos que tenga, además los departamentos se facturan entre ellos si atienden a parte de sus pacientes. Ello estimula la mejora del servicio”.

La factura sombra, es otro de sus “recursos”, “para que el ciudadano sepa lo que cuesta la sanidad, genera eficiencia, no para ahorrar, pero sí para utilizar más y mejor los recursos, tanto en los procesos de tratamiento como de diagnóstico”.

La mayoría de los directivos de la Agencia son profesionales sanitarios. “Antes se preocupaban de asuntos más clínicos, y ahora se tienen que ocupar también de otros más técnicos o gestores. No se puede tener la mejor tecnología si no cuadran las cuentas”.

Es un equipo joven, “puede que yo sea el más joven en experiencia -señala-, pero a ilusión y trabajo no me ganan. La ilusión es muy importante, y en sanidad tienes que tenerla y saberla contagiar”

“ME ENTRETENGO CON POCO GASTO”

Presume de ser especialista en exprimir los buenos momentos. Su prioridad son sus hijos, “exprimo al máximo el tiempo que estoy con ellos. Nos gusta ir al fútbol, vamos con mi padre, mis hermanos... Por supuesto, a ver al Valencia”. Reconoce que no tiene mucho tiempo para hacer deporte, un poco el pádel, le gusta viajar, pero si no lo hace no pasa nada, leer, ver la televisión y sobre todo pasear, “me entretengo con poco gasto, pero me hace falta entretenerme”

No cree que el cargo le haya cambiado, prefiere mantener el anonimato. Pide del futuro ser algo más feliz, “que lo que haga sea productivo para todos y si tengo que volver a lo que hacía antes, que no lo hacía mal -cirugía de párpados, vías lagrimales...- volveré”.